
Artistas regionales y trabajadoras de la industria musical, aúnan esfuer-
zos para dar visibilidad y ganar espacio en la Región y a nivel nacional.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 16-17

La labor de las mujeres músicas para 
tener más presencia en escena local

Pasaron 223 juegos desde que el 
“León” salió de las cenizas

FOTO: PÍA GARRIDO

Castigado a lo más bajo de nuestro fútbol, D. Concepción se las arregló 
para levantarse de la mano de sus hinchas. DEPORTES PÁG. 18

Desarrollo 
humano 
comunal: Biobío 
como ejemplo 
de disparidad 
territorial y 
social 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A más de 2 años del 
cierre de Bocamina 
II: empresa sigue 
evaluando y 
diseñando el 
desmantelamiento 
de instalaciones
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Alta concurrencia marca 
el primer día de elecciones

BALANCE DEL SERVEL REPORTÓ NORMALIDAD DE LA JORNADA Y AGLOMERACIONES DEBIDO AL TIEMPO DEL SUFRAGIO 

Este domingo 27 de octubre inicia 
la segunda jornada de elecciones 
municipales y regionales tanto en 
la Región del Biobío como en todo 

el país. De acuerdo con autorida-
des, el Servicio Electoral y votan-
tes que acudieron a los locales de 
sufragio, la primera jornada se 

desarrolló con total normalidad.  
Un aspecto que destacaron distin-
tos actores fue la alta participa-
ción que se pudo observar y se 

espera que durante este domingo 
se aproximen a los centros de 
votación los que aún no han 
sufragado. Vale recordar que la 

Región del Biobío cuenta con un 
padrón habilitado para votar de 
1.368.474 personas.  

Más de 14 mil urnas fueron custodiadas durante la noche en el Biobío.

ESPECIAL ELECCIONES PÁGS.4-7

FOTO: /CC.

Ley de Luminarias: especialistas 
locales analizan los efectos en el sueño y 
en la vida silvestre tras nueva normativa
CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: UNA TAREA DEMOCRÁTICA
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Nació en Santiago de Chile en 
1902; su familia vino a radicarse 
en esta ciudad. Ingresó al Liceo de 
Hombres. Al finalizar sus estu-
dios recibió como premio a su ca-
pacidad y aplicación un hermoso 
reloj de plata. En 1919 rindió ba-
chillerato. Ingresó el año 1920 a la 
Escuela de Farmacia de la Univer-
sidad de Concepción, y en marzo 
de 1923 recibió su título, siendo el 
primer graduado que daba esta 
Universidad, con las más altas 
distinciones. 

Como resultado de su brillante 
prueba, la comisión examinadora 
de Santiago les ofreció a los profe-
sores de Concepción un banquete, 
“por la extraordinaria preparación 
del alumno Wortsman”. Su memo-
ria la hizo en el Museo local, que di-
rigía el profesor Carlos Oliver 
Schneider. 

El año 1924 adquirió la Farmacia 
“Radium” que tuvo a su cargo has-
ta 1930, fecha en que inició un via-

mientos de gran importancia en 
nuestra zona como  Endesa, Hua-
chipato, Central de Leche, Fábrica 
de Paños, Universidad de Concep-
ción, Hospital Clínico de Concep-
ción, Refinería de Azúcar, Compa-
ñías Mineras de Lota y Schwager y 
Lirquén, Sociedad Fábrica de Vi-
drios Planos de Lirquén, diarios 
“La Patria” y “El Sur”, etc. 

Don Ricardo Wortsman fue un 
eslabón importantísimo en la in-
dustria de nuestra ciudad. Fue por 
años presidente de la sociedad de 
exalumnos del Liceo de Hombres 
de Concepción, recordadas son 
aún,  sus largas exposiciones dadas 
en cada aniversario del Liceo, en 
que rendía cuenta de sus activida-
des hechas  en pro de la educación 
y del Liceo.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción.

je que abarcó toda América del Sur, 
EE. UU. y Europa, que recorrió en 
toda su extensión; además, visitó  
Australia, y en el medio oriente a  
Turquía, Siria, Palestina y Egipto. 

Desde el año 1932 se instaló 
nuevamente en Concepción con 
un establecimiento de Drogas y 
Productos Químicos y la importa-
ción de artículos del ramo, para la 
industria y la agricultura.  En este 
mismo año, contrajo matrimonio 
con la doctora Luisa Berman. 
Tuvo cuatro hijos. 

Demostró un gran interés por 
cooperar en todas las actividades 
educacionales de Concep-
ción. Ayudó a los estudian-
tes que deseaban realizar 
experiencias en Química, 
proporcionándoles todos 
los elementos necesarios. 
De la misma for-
ma colaboró con 
los alumnos del 
Instituto Comercial, 

Emprendedores del Bío BíoRicardo Wortsman Toperberg 
quienes recibían gratuitamente 
todos los productos necesarios 
para sus estudios de la profesión.  

En 1828 obsequió él estandarte 
oficial al Liceo de Hombres. En ho-
menaje a la memoria de don Pablo 
Vergara Soto-Glen quien fuera su 
profesor, instituyó un premio al 
mejor alumno  del ramo de Educa-
ción Cívica, que se entregaba 
anualmente. 

Fue presidente del Centro de Pa-
dres del Liceo de Hombres, institu-
ción en que colaboró activamente 
junto al personal docente de di-
cho plantel. Fue también, miem-

bro del Directorio Provincial de 
los Boys Scouts. Chile fue el pri-

mer país después de Inglate-
rra al que Baden 

Powell hizo extensi-
va esta institución.  

La Droguería de 
este activo profe-
sional aprovisio-

nó a estableci-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SUSANA RIQUELME PARRA  
Jefa de Carrera de Administración Pública y Ciencia 
Política de la Universidad de Concepción

Chile vivió el primer día de sus 
elecciones regionales y municipa-
les, y la jornada dejó en claro el 
compromiso cívico de la ciudada-
nía y algunos desajustes logísticos. 
Con el regreso del voto obligato-
rio, miles de personas en todo el 
país acudieron a las urnas, mos-
trando la importancia que le otor-
gan a estas elecciones, fundamen-
tales para renovar liderazgos loca-
les y regionales. 

Desde temprano, los centros de 
votación se llenaron, y las largas fi-

conjunto con estudiantes y profe-
sorado de Administración Públi-
ca y Ciencia Política, posible gra-
cias a un fondo VRIM de la línea In-
ternacionalización, que ha 
permitido sumarnos a esta labor de 
monitoreo desde la Universidad de 
Concepción. 

El aprendizaje sobre el monitoreo 
electoral fortalece la transparencia 
del proceso y contribuye de mane-
ra significativa a la formación de 
profesionales comprometidas/os 
con el análisis y la integridad elec-

toral. Esta experiencia permi-
te a las y los futuros especia-

listas aportar al desarrollo de 
un sistema político más justo y res-

ponsable para el futuro de Chile, en 
compromiso con una democracia 
sólida y participativa. 

El primer día de votaciones 
subnacionales nos recuerda que 
el compromiso de la ciudadanía 
chilena con la democracia sigue 
siendo fuerte. Los desafíos de hoy 
servirán para mejorar y fortalecer 
el proceso electoral en el futuro, 
reafirmando el voto como una de 
las herramientas de cambio y re-
presentación en la política local y 
regional.

cales de mesa debido a sus respon-
sabilidades. Esta medida reconoce 
la importancia de los roles de cui-
dado y evita penalizarlos, siendo 
una adaptación relevante en un 
contexto de voto obligatorio. 

Las elecciones también han sig-
nificado una renovación de vocales 
de mesa, habiendo muchas perso-
nas que asumen por primera vez la 
responsabilidad de gestionar el pro-
ceso en sus mesas, y la adaptación 
de estos nuevos vocales ha sido no-
table, reafirmando la importancia 
de la transparencia y el co-
rrecto desarrollo del proce-
so electoral. 

El contexto de voto obligato-
rio ha sido clave para la alta afluen-
cia de personas. Tras años de voto 
voluntario, el regreso de la obliga-
toriedad ha movilizado a sectores 
que antes optaban por no partici-
par, generando un trabajo logístico 
mayor para quienes organizaron 
este proceso. 

El Observatorio de Reformas Po-
líticas en América Latina realiza 
un monitoreo en cada una de las 
elecciones latinoamericanas. En 
estas elecciones subnacionales 
chilenas, este esfuerzo ha sido en 

las, que en algunos casos excedieron 
una hora, no desmotivaron a quie-
nes fueron a votar. Destacó la pre-
sencia de personas mayores, que 
acudieron a pesar de las esperas e 
inconvenientes que se resolvieron a 
lo largo de la mañana. Las papele-
tas de votación, muy grandes debi-
do a la cantidad de candidaturas, 
complicaron el proceso, extendien-
do los tiempos en cada mesa. 

En esta elección, quienes tienen 
credencial de cuidadores/as pudie-
ron justificar su ausencia como vo-

Participación y  
paciencia en el regreso 
del voto obligatorio

#FUE TENDENCIA
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El día sábado 26 de octubre se llevó 
a cabo la primera jornada de votación de 
las elecciones regionales y municipales 
2024. En esta instancia, las y los ciuda-
danos podrán ejercer su derecho a voto 
y escoger a alcaldes, gobernadores regio-
nales, concejales y consejeros regiona-
les. El domingo 27 finaliza este proceso, 
ya que este año, las votaciones se reali-
zarán en dos días. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Comenzó la primera jornada de Elec-
ciones Regionales y Municipales, con 
voto obligatorio. Infórmate de los cargos 
por los que deberás votar, lleva tu carnet 
o pasaporte y revisa tu local de votación 
en http://consulta.servel.cl. #ChileVo-
taInformado. 
 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Cuando votamos, todas las generacio-
nes en conjunto, estamos construyendo 
la sociedad en la que queremos vivir. En 
este caso, en las elecciones regionales y 
comunales, estamos eligiendo a las au-
toridades con las que tenemos más con-
tacto en el día a día. Esa es la importan-
cia del voto, enaltezcamos juntos la de-
mocracia que construye el porvenir de 
nuestro querido Chile. 
 
Vocería de Gobierno de Chile 
@voceriagobierno 
#VoceríaTeCuenta | ¿Votarás este sá-
bado o el domingo? La ministra Cami-
la Vallejo ya ejerció su derecho a voto 
en las elecciones municipales y regio-
nales 2024. 
 
Servicio Electoral @ServelChile 
Desde las 8:00 horas comenzarán a 
abrir las mesas receptoras de sufra-
gios para las Elecciones Regionales y 
Municipales. 
 
Alvaro Elizalde @alvaroelizalde 
Cumplimos con el deber cívico. En la 
Escuela Carlos Salinas, en Talca, voté 
en estas elecciones regionales y munici-
pales. No olvides que votar es obligato-
rio y puedes ir hoy o mañana, cuando 
más te acomode. ¡Tu voto importa! Con 
él, robustecemos nuestra democracia. 
 
Seremitt Región del Biobío 
@MTTBiobio 
#ChileVotaInformado #RegiónDelBiobío 
Los servicios especiales gratuitos para 
zonas aisladas se encuentran operando 
en esta jornada de elecciones regionales 
y municipales, para facilitar el traslado 
de electores a sus locales de votación.
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EDITORIAL

Este domingo es la segunda y última jornada de 
las elecciones regionales y municipales 2024. 
Un proceso que durante este sábado se tradu-
jo en más cantidad de gente de la que se espe-

raba, pese a que tampoco significó una presencia tan 
masiva, como de demora en las filas. Esto último dado, 
como se esperaba, por los tiempos dentro de la cabina 
por parte de cada ciudadano o ciudadana a propósito 
de las 4 papeletas a marcar y la larga lista de aspiran-
tes en algunos casos. 

Esto último ha significado molestía en varios votan-
tes, pero sin embargo es bueno recordar que es parte del 
sufragio actual dado a la cantidad de cargos a elegir. Y a 
eso hay que sumar que esto se había anunciado, por va-
rias plataformas, desde hace meses. 

En el caso del Biobío sumando todas sus zonas, pro-
vincias, cargo a elección y lista de candidatos y candi-
datas, suma casi 2 mil personas. De esas 250 son sola-
mente para el Consejo Regional. 

Si nos vamos a la elección de gobernador regional, 
sin dudas, esta es una de las más esperadas por parte 
de la población, como consecuencia de todo lo acon-
tecido con los casos convenios, y esta atención también 
repercute en mayores esfuerzos en el camino de la 
candidatura. 

En cuanto a desembolso comunicacional, acá se 

Una tarea democrática

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Stem  
  
Señora Directora: 

En la actualidad, las mujeres to-
davía estamos subrepresentadas en 
las carreras STEM (Ciencia, Tecno-
logía, Ingeniería y Matemáticas), lle-
gando a porcentajes que no superan 
el 30%, e incluso en algunas áreas es-
pecíficas no superan el 10%. Diver-
sos estudios atribuyen estos porcen-
tajes a distintos factores, pero lo que 
predomina es la influencia de los es-
tereotipos de género, los cuales, a 
pesar de los avances, se siguen per-
petuando, ya sea por nuestra propia 
cultura, la publicidad, la poca visibi-
lización histórica de la mujer en es-
tas áreas, entre otras razones, lo que 
ha limitado el acceso equitativo a las 
carreras de ingeniería. 

¿Por qué es relevante incorporar 
a más mujeres en esta área? Porque 
en las organizaciones son estas per-
sonas, las dedicadas a la ingeniería, 
quienes están trabajando hoy en día 
en los próximos avances tecnológi-
cos, en la resolución de problemas 
dentro de diferentes industrias, y es-
tán en cargos de liderazgo y deci-
sión, es decir, pueden influir directa-
mente en el progreso de la sociedad. 

Debemos entender que los este-
reotipos de género no son estáticos y 

son, por tanto, cambiantes y depen-
derán de las circunstancias sociales. 

El llamado es a desafiar los este-
reotipos de género. El desarrollo so-
cial y la innovación se ven beneficia-
das cuando todas las visiones se ven 
representadas, logrando tener una 
sociedad más justa y equitativa. 

  
Camila Zapata/Unab  
  
Economía circular  
  
Señora Directora: 

La economía circular representa 
una oportunidad única para trans-
formar nuestra industria y contri-
buir significativamente a la sosteni-
bilidad. De hecho, durante la 2da 
versión del Seminario Logística en 
360°, cuyo lema este año fue “El Pilar 
de la Economía Circular” se destacó 
que la economía circular ya es parte 
integral de la logística en salud, ge-
nerando un ecosistema de manejo 
adecuado de residuos que ha im-
pulsado la innovación y la sosteni-
bilidad en todo el sector. 

La industria logística de salud 
puede implementar varias iniciati-
vas para mejorar la sostenibilidad, 
como la reutilización de materiales 
de construcción en ampliaciones y 
remodelaciones, lo que reduce cos-

tos, tiempos y residuos. Un plan de 
separación de residuos y reciclaje 
puede educar a los colaboradores y 
disminuir los desechos en bodega. 
El mantenimiento y reparación de 
equipos tecnológicos también es 
crucial, ya que extiende la vida útil 
de los dispositivos y aminora costos. 
Por último, el uso de empaques reu-
tilizables para traslados interregio-
nales no solo minimiza residuos, 
sino que también aprovecha la red 
logística reversa para la recupera-
ción de materiales. 

La electromovilidad, sustituyen-
do vehículos de combustión interna 
por eléctricos, permite mitigar las 
emisiones contaminantes, mejorar 
la calidad del aire y disminuir ries-
gos para la salud pública. A largo 
plazo, la adopción de tecnologías 
emergentes como el Internet de las 
Cosas (IoT) y blockchain promete 
mejorar la trazabilidad de produc-
tos y materiales, impulsando la cir-
cularidad. 

Sin embargo, es vital lograr una 
colaboración intersectorial entre 
todos los actores de la cadena de su-
ministro para llevar a cabo todas es-
tas iniciativas de manera planifica-
da y escalada.  

 
Pamela Schwerter/ Grupo Ahona

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

concentran $46 millones 508 mil en gastos de propa-
ganda en redes sociales. No obstante, una de las ci-
fras que se destacan es la de Fernando Peña, carta a 
gobernador por el Partido Republicano, quien, de 
acuerdo con el reporte de Meta, registra un gasto por 
sobre la mitad del total entre todas las candidaturas 
al Gore, la que alcanza la suma de $24 millones 958 
mil. 

En el segundo lugar del listado está Sergio Giacaman 
de Chile Vamos -UDI, RN y Evópoli-con un total de $8 
millones 946 mil en gastos publicitarios a través de re-
des sociales. Le sigue el candidato del lado de oficialis-
mo a Gore, Alejandro Navarro, que desembolsó un to-
tal de $6 millones 13 mil en publicidad a través de las rr.ss. 
de Meta. Asimismo, también está Ana Araneda, carta de 
Demócratas, quien con el mismo fin reporta un gasto to-
tal de $4 millones 49 mil. 

Quedan otras horas más para que la población deci-
da, de manera democrática, a sus representantes.  

Quedan otras horas más para 

que la población decida, de 

manera democrática, a sus 

representantes.  

¡
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99,89%

Primera jornada: 
temprana constitución 
de mesas y alta 
asistencia de votantes

MUNICIPALES Y REGIONALES

Un acalorado día se vivió en el Gran 
Concepción en los centros de vota-
ción. Como siempre, la mañana fue 
mucho más expedita y en promedio el 
voto tomó de 5 a 10 minutos, pero con 
el paso de las horas, el tiempo de espe-
ra aumentó y generó largas filas, ade-
más se observaron dificultades de ac-
ceso en algunos centros. 

A eso de las 10:30 am, según cifras 
oficiales del Servicio Electoral de Chi-
le (Servel), el 99,89% de las mesas ya es-
taban constituidas. Pero incluso dos 
horas antes ya habían sido cientos los 
penquistas que habían concurrido a 
sus centros de votación. 

En el sector de Lorenzo Arenas, par-
ticularmente el Colegio Inmaculada 
Concepción, la mañana para los voca-
les de mesa comenzó a las 7:30 am y 
aunque aseguraban estar tranquilos, se 
les podía ver leyendo y releyendo los 
manuales que entregó Servel previo al 
inicio del sufragio. 

Cabe mencionar que la gran mayo-
ría de los vocales actuales, son nuevos, 
por ende es comprensible cierto grado 
de nerviosismo, sobre todo de cara a 
dos días de trabajo con papeletas gi-
gantes y muchas dudas por parte de los 
votantes. 

Marcos Cabrera es el comisario en-
cargado de la mesa 461 y es su prime-
ra vez como vocal. “Es toda una expe-
riencia esto para mí, nunca me había 
tocado y lo bueno es que el grupo se 
maneja mucho en el tema, así que en-
tre todos nos ayudamos”, explicó. 

Así lo corroboró la delegada del cen-
tro, Carolina Irribarra, quien afirmó 
que “hay hartos (vocales) que están un 
poquito asustados por la responsabi-
lidad propia del proceso. Así que esta-
mos tratando de capacitarlos de la me-
jor manera posible”. 

En Castellón con Argentina, el Cole-
gio Rebeca Matte Bello también funcio-
na por estos dos días como centro de 
votación. Con sus 14 mesas y un alto 
porcentaje de adultos mayores reci-
bió de manera expedita a los vecinos y 
vecinas durante este sábado. 

Jorge Gatica, residente del sector en-
tró y en 15 minutos estaba afuera del co-
legio. “En la casa somos cuatro y deci-
dimos venir solo el sábado porque el do-
mingo van a venir la mayoría de 
trabajadores”, explicó. Es que se comen-
taban entre los pasillos, como si fuese un 

Si bien los locales de sufragio no registraron largas filas, la 
cantidad de personas que se acercaron este sábado fue 
por sobre lo esperado. El factor de la cantidad de 
papeletas y la importante lista de candidatos generó 
esperas, en algunas partes, de hasta 30 minutos. 

votantes era expedito, incluso el tiem-
po promedio de votación rondó entre 
los 5 a 10 minutos, según los delegados 
antes mencionados; pero a medida 
que las horas avanzaron aumentó la 
cantidad de votantes y comenzaron a 
presentarse ciertos problemas. 

Por ejemplo, en el Liceo Comercial 
Enrique Oyarzún Mondaca, sus asis-
tentes en su gran mayoría adultos ma-
yores y personas con movilidad redu-
cida, tuvieron que subir los tres pisos 
para sufragar. 

Cynthia Yañez, delegada del centro 
de votación comentó que debido a la 
falta de ascensores, “en el primer piso 
colocamos las mesas, que por registro 
nos habían comunicado que tenían 
mayor cantidad de adultos mayores 
con movilidad reducida, pero en el se-
gundo tenemos 9 mesas y en el tercer 
piso 7 mesas más”.  

Esta situación fue compleja, en es-
pecial para Elver Wilches, jóven de 41 
años con movilidad reducida en am-
bas piernas, que acompañado con dos 
muletas tuvo que llegar al tercer piso 
para votar. “Esta situación es compli-
cada pero no me achico, me ofrecieron 
ayuda pero definitivamente deberían 
arreglar esto para la próxima; yo voto 
porque es mi deber cívico y de eso no 
hay problema, lo único que se pide, por 
último, es que avisen en qué piso nos 
va a tocar o bien, que bajen las pape-
letas”, comentó el votante una vez 
afuera del recinto. 

Lo anterior se vivió también en el Li-
ceo de Niñas, lugar de votación del al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
quien tuvo que esperar más de media 
hora producto de una fila de más de 20 
personas. Esto, a raíz de que cada vez 
que un adulto mayor o una persona 
con movilidad reducida llegaba a votar 
y no podía subir las escaleras, las pape-
letas eran las que se movían, provocan-
do que la espera se extendiera hasta por 
40 minutos. 

Este proceso, llamado Voto Asistido, 
ocurrió con frecuencia en este y mu-
chos otros centros de votación. Por su 
parte, el delegado del Liceo de Niñas, 
Mario Fuentes, afirmó que “ hay que en-
tender que las papeletas son muy gran-
des, les cuesta (a los votantes) un poco 
doblarlas, algunos no tienen su voto de-
cidido todavía, entonces lo empiezan 
a decidir en la cámara. Entonces eso 
igual hace que la fila sea más lenta”. 

Además, agregó que quienes no de-
ciden aún sus candidatos pueden in-
cluso llegar a demorar más de 20 minu-
tos en decidir, por lo que el delegado 
Fuentes, recomendó “informarse bien 
para votar y no generar una congestión 
en nuestro deber cívico”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

día de colegio más, las decisiones que 
marcaron la asistencia el primer día. 

Por su parte, Gonzalo Pastene, dele-
gado encargado del centro afirmó que 
la decisión de las personas siempre es 
relativa. “Yo he escuchado también lo 
mismo que mucha gente va a esperar 
a votar mañana, otra gente que va a vo-

tar hoy día. Como se dice, hoy votan los 
ansiosos y mañana votan los descon-
fiados. Entonces es relativo, depen-
diendo también de cada escuela”, afir-
mó el encargado. 

 
Algunos inconvenientes 

Hasta antes de medio día, el flujo de 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de las mesas estaban 
constituidas a eso de las 
10.30 am en el Biobío.
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El servel destacó 
la pronta
instalación de mesas 
durante el sábado.

Más de 14 mil urnas fueron custodiadas 
durante la noche en la Región 

HOY SE CONOCEN RESULTADOS

Este domingo 27 de octubre ini-
cia la segunda jornada de eleccio-
nes municipales y regionales tan-
to en la Región del Biobío como en 
todo el país. De acuerdo con auto-
ridades, el Servicio Electoral y vo-
tantes que acudieron a los locales 
de sufragio, la primera jornada se 
desarrolló con total normalidad.  

Un aspecto que destacaron dis-
tintos actores fue la alta participa-
ción que se pudo observar y se es-
pera que durante este domingo se 
aproximen a los centros de vota-
ción los que aún no han sufragado. 
Vale recordar que la Región del 
Biobío cuenta con un padrón ha-
bilitado para votar de 1.368.474 
personas.  

Otra arista, no menos relevante, 
es que durante la noche de este sá-
bado 26 y la madrugada del 27 de 
septiembre en el Biobío se resguar-
daron cerca de 14 mil 200 urnas a 
través del sistema de “doble custo-
dia”. Y es que tal como se realizó en 
los comicios de mayo de 2021, las 
urnas fueron protegidas durante 
desde las 18 horas del sábado, para 
ser dispuestas nuevamente el do-
mingo a las 8.00 horas para la se-
gunda jornada de votaciones.  

Las cajas receptoras de votos 
fueron cerradas con un sello espe-
cial que contiene el número asigna-
do a la mesa correspondiente -que 
es irrepetible- y cada uno de los 
vocales y apoderados que lo requi-
rieron lo firmaron, mismo procedi-
miento a realizar después con el 
material sobrante de la jornada de 
este domingo. 

Posteriormente, las urnas se 
guardaron en una sala con llave y 
se procedió al resguardo de Fuer-
zas Armadas al interior de cada lo-

A primera hora de este domingo continúan 
los comicios. Las cajas de recepción de 

papeletas fueron selladas y guardadas en 
los propios locales de votación. 

cal, pero en el exterior de la sala de 
custodia.  

El jefe de la Fuerza en la zona, 
contraalmirante Óscar Manzano, 
detalló el procedimiento de res-
guardo de los votos y dijo que “tie-
ne una responsabilidad que es bien 
compartida entre el Servicio Elec-
toral con su personal que está de 
asistencia y las Fuerzas Armadas 
en resguardo de los locales de vo-
tación y también de esos lugares 
donde quedan los votos, para ob-
viamente mantener eso bien res-
guardado y que no sea afectado 
para que el otro día se puedan rea-
nudar las elecciones”. 

En la misma línea, Manzano 
complementó que “en esa temática, 
es un contingente que está focaliza-
do en el resguardo de los votos”.  

Sobre las proyecciones en mate-
ria de seguridad para este domin-
go, el jefe de la Fuerza adelantó 
que “creemos que va a seguir igual, 
eso creo que va a quedar balan-
ceado entre ambos días y eso ob-
viamente permite que nosotros, 
bajo el punto de vista de la seguri-
dad, que las cosas sigan bien”.  

Durante la jornada del sábado 
además se reportaron dos personas 
en la Región por realizar capturas 
fotográficas de sus votos. Uno de los 
casos se registró en Contulmo y el 
otro en la comuna de Coronel.  

Por su parte, Pamela Manríquez, 
directora (s) del Servel en Biobío, 
destacó la rápida instalación de 
mesas en la zona, en la primera 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

normalidad y cuando logremos 
nuevamente la instalación del 
100% de mesas en la región de for-
ma tranquila y temprano, para que 
los votantes que no pudieron acu-
dir o no quisieron acudir esta la 
jornada del sábado, puedan hacer-
lo tranquilamente el día de hoy”.

jornada, y dijo que “eso permitió 
que la votación por parte de los 
ciudadanos haya comenzado rá-
pidamente durante la  mañana y se 
han visto algunas aglomeraciones 
que estaba estimado que iba a ser 
de esa forma”.  

Asimismo, la directora (s) de la 
institución, para este domingo, 
afirmó que “es un proceso que es-
peramos que se desarrolle en total 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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alcaldicias la presencia de 
mujeres es de 31 casos.

En la lista total de 
candidaturas

Más de 1 millón 
300 mil personas

Biobío: 1 de cada 5 candidaturas a 
alcaldías corresponde a mujeres

EN BASE A DATOS DEL SERVEL

Las elecciones regionales y mu-
nicipales ya partieron. En la Re-
gión del Biobío son casi dos mil 
candidaturas que están en dispu-
ta para los cuatro cargos que se de-
finirán en esta inédita votación. Y 
es que cabe destacar que son los 
primeros sufragios de este tipo 
con inscripción automática y voto 
obligatorio.  

Específicamente, 1.858 postula-
ciones registradas en el Biobío, en 
el Servicio Electoral (Servel), 154 
corresponden a personas que bus-
can obtener una alcaldía en algu-
na de las 33 comunas que compo-
nen la Región.  

Haciendo una revisión entre los 
nombres que buscan optar a un si-
llón municipal se puede constatar 
que de las 154 candidaturas a alcal-

Este domingo continúa el proceso electoral. En el caso de la Región son 154 los y las aspirantes al 
sillón alcaldicio en las 33 comunas de la zona.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

comparación a los liderazgos mu-
nicipales masculinos. 

Estas cifras son en base al regis-
tro oficial que entrega el Servel de 
las candidaturas para sufragios re-
gionales y municipales de este año.  

Asimismo, el padrón electoral 
habilitado en el Biobío para sufra-
gar es de 1.368.474 personas, de 
las cuales un 48,45%, correspon-
den a votantes hombres y un 
51,55% a votantes mujeres. 

 
En todo el país 

Cabe recordar que durante este 
proceso de elecciones municipales, 
según el Servel hay cerca de 2 mil 
aspirantes para los cuatro cargos. 

De acuerdo al desglose publica-
do por este medio, este trata de 
154 postulaciones son para alcal-
de, 1.458 corresponden a aspiran-
tes al cargo de concejal, 270 nom-

bres para consejeros regionales y 
7 candidaturas para el Gobierno 
Regional. 

Para las más de mil postulacio-
nes a concejales, sólo hay 220 cu-
pos distribuidos en todas las comu-
nas de la Región. 

Sobre estos sufragios, en general. 
que se desarrolla en el país, el Pre-
sidente, Gabriel Boric, dijo en las 
últimas horas que “estamos en un 
contexto de voto obligatorio, pero 
es importante que, además de la 
obligación legal, sintamos y enten-
damos la importancia del voto, la 
importancia de construir la socie-
dad en conjunto, de elegir a nues-
tras autoridades”  

“Nuestro país se construye en-
tre todos y todas, conjuntamente, 
y este es un momento donde se 
entrega la responsabilidad a las 
autoridades que tienen que estar 

a la altura del cargo (...) las y los go-
bernadores, consejeros regiona-
les, alcaldes, alcaldesas y conceja-
les son responsables de muchísi-
mas decisiones relativas al 
desarrollo de las comunas y de 
las regiones. Me ha tocado reco-
rrer todo Chile y se nota cuando 
hay concejales, cores, gobernado-
res regionales o alcaldes compro-
metidos con su región y con su 
gente porque son capaces de me-
jorar la calidad de vida de quienes 
habitan en ese territorio”. 

“El voto es obligatorio y cada per-
sona puede y debe participar, hacer 
escuchar su voz y expresar su pre-
ferencia respecto a quienes gober-
narán los territorios de nuestro 
país”, concluyó el mandatario.

A.Torres/N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl
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están habilitadas para votar 
este fin de semana.

días, sólo 31 corresponden a mu-
jeres, lo que representa tan solo 
un 20% del total: 1 de cada 5 aspi-
rantes a jefaturas comunales. 

La subrepresentación de muje-
res en cargos de elección popular 
sigue siendo un desafío fundamen-
tal de la democracia chilena, en la 
actualidad, a nivel nacional las al-
caldesas no alcanzan ni el 20% en 
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MÁS DE 200 ESCUELAS FUNCIONAN COMO LOCAL

Papeletas, urnas 
y deber cívico: 
las imágenes de 
las primeras 
horas de la 
elección 2024

Durante esta jornada se conocerán los resultados 
de los sufragios regionales y municipales. En el 
caso de gobernador regional, la ley estipula la 
posibilidad de segunda vuelta.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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Ley de Luminarias: 
especialistas locales 
analizan los efectos 
en el sueño y en la 
vida silvestre tras 
nueva normativa

CONDICIONES CERCA DE HOGARES

Entró en vigor la nueva ley de lumi-
narias, cuyo principal propósito es la 
reducción de la contaminación lumí-
nica producto de las luces ornamen-
tales y de publicidad.  

La normativa exige el apagado de las 
luces decorativas, deportivas y pane-
les publicitarios, desde las 00:00 has-
ta las 07:00 horas, además de impulsar 
un cambio progresivo de la luz blanca 
de los LED a una cálida en calles, pla-
zas, industrias y canchas de barrio. 

Esta medida actualmente se está 
aplicando en las regiones de Atacama, 
Antofagasta y Coquimbo -dado el va-
lor de estas zonas para la investigación 
astronómica-, pero paulatinamente 
empezará a ser implementada en el 
Biobío y el resto del país. La meta es 
que sea la norma de aquí al año 2026. 

Al respecto, el Seremi de Medio Am-
biente del Biobío, Pablo Pinto, explicó 
que la norma busca “incorporar a la 
biodiversidad y la salud humana como 
un objeto de protección ambiental 
adicional a la calidad astronómica de 
los cielos nocturnos”. 

“Como la luz fría también es la más 
contaminante, se busca transitar hacia 
el uso de una luz cálida, con restricción 
en la radiación espectral del espectro 
azul. También se busca proteger zonas 
de reproducción y comunas con mayor 
impacto de especies amenazadas por 
la contaminación lumínica, señaladas 
en los planes de recuperación, conser-
vación y gestión de especies. También 
se busca disminuir el aporte que se 
realiza por parte del alumbrado pu-
blicitario, carteles decorativos, orna-
mentales y decorativos a partir de cier-
tos horarios”, explicó el seremi. 

 
Trastornos del sueño 

Consultada sobre el efecto que tie-
nen las vigentes luces blancas que 
buscan paulatinamente reemplazar 
esta ley, la Dra. María Olga Retamal, 
neuropediatra especializada en medi-
cina de sueño, explica que luminarias 
LED y dispositivos electrónicos resul-
tan ser un obstáculo para un buen 
dormir, abogando por el uso de tonos 
cálidos de luz. 

“La luz cálida -la luz roja- tiene esta 
frecuencia de onda que es muy pare-
cida a la que se emite en el crepúscu-
lo, y que permite el inicio de la produc-
ción de la melatonina endógena, que 
es nuestra neurohormona del sueño. 
Entonces también favorece un mejor 
descanso para los distintos grupos 
etarios, tomando en cuenta que es 
tan importante el sueño en todas las 
etapas, pero fundamentalmente en la 
primera infancia, el periodo desde re-
cién nacido en adelante, el periodo 
escolar, que tanta exigencia académi-

FOTO: /CC.

Exige el apagado de las luces decorativas, 
deportivas y paneles publicitarios, desde las 
00:00 hasta las 07:00 horas.  Paulatinamente, 
será aplicada en Biobío, y ya rige en las 
regiones de Atacama, Antofagasta y 
Coquimbo -dado el valor de estas zonas 
para la investigación astronómica-.

ca-intelectual tiene”.  
Del mismo modo, la especialista 

explica que esto llega en un momen-
to en el que las personas cada vez 
duermen menos, en parte, producto 
de la prolongación de las rutinas y el 
sobreconsumo de pantallas.  

“Desde que empezaron los estudios 
del sueño, más o menos en los años 40, 
hasta la fecha, ha habido una disminu-
ción en el tiempo total de sueño, y eso 
es netamente por un tema ambiental, 
no porque el ser humano necesita dor-
mir menos, sino que ha habido mayor 
exigencia y eso nos hace trasnochar 

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más”, expuso la neuropediatra. 
 

Vida silvestre 
Por otro lado, Fulgencio Lisón, doc-

tor en Sistemática y Biodiversidad y 
docente de la Universidad de Concep-
ción, explica que la contaminación lu-
mínica en la capital penquista es espe-
cialmente perjudicial para las áreas 
protegidas que la rodean, afectando a 
la fauna local e implicando pérdidas en 
el hábitat de las especies que allí viven. 

“Las aves que son diurnas, con la luz 
pueden permanecer despiertas por la 
noche y no descansan lo suficiente, se 
estresan y eso puede hacer que enfer-
men, mueran o se malogren su cría”, ex-
plicó el especialista, y agregó que “por 
otro lado, las especies que son noctur-
nas sienten cierta fobia a las zonas ilu-
minadas, ya que se sienten más expues-
tas a los ataques por parte de los depre-
dadores y por lo tanto, se alejan o huyen 
de zonas muy iluminadas”.  

“En el caso de los insectos noctur-
nos, las luces pueden actuar como 
atractores y estos se dirigen de mane-
ra natural a las zonas iluminadas, es-
pecialmente si hay luces de color azul”, 
detalló.  

Finalmente, el experto cree que la 
nueva medida regulatoria de la carte-
ra de Medio Ambiente es “razonable 
para paliar en cierto modo el proble-
ma, pero podría mejorarse con otras 
iniciativas como luminarias de me-
nor porte, áreas libres de contamina-
ción lumínica cerca de las áreas pro-
tegidas y en las zonas de humedales”.

“Las especies que son nocturnas sienten cierta fobia a las zonas 
iluminadas, ya que se sienten más expuestas a los ataques”  

 
Dr. Fulgencio Lisón, UdeC“ ”
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EN LA PROVINCIA DE BIOBÍO

El Comité de Apoyo al Fuerte San 
Diego de Alcalá de Tucapel, agrupa-
ción de rescate patrimonial, denun-
ció que el único acceso habilitado a 
la fortificación en la comuna mencio-
nada se encuentra bajo propiedad 
privada, impidiendo la recuperación 
y restauración del Monumento His-
tórico que cumplirá en noviembre 
300 años desde su fundación. 

 Traspaso de recinto a administra-
ción municipal 

La Municipalidad de Tucapel reci-
bió, por parte del Ministerio de Bie-
nes Nacionales, en 2021 una superfi-
cie de 3,47 hectáreas correspondien-
te a la antigua fortificación, bajo el 
anhelo de poder postular a fondos 
públicos para intervenir en la infraes-
tructura y dotar de placas conmemo-
rativas, entre otros elementos. 

Sin embargo, durante la realiza-
ción de acciones que permitieran el 
ingreso al monumento, ejecutadas 
por la alcaldía junto a la agrupación, 
se constató la existencia de dificulta-
des con la accesibilidad, así lo afirmó 
la directora de la Secretaría de Plani-
ficación Municipal, Marcia Cuevas. 

Además, según el director de 
Obras Municipales, Francisco He-
rrera, “el problema fue que el plano 
planteaba un acceso que no era tal”, 
indicando que en algún momento 
se vendió ese espacio en cuestión, 
dejando al monumento aislado al 
estar localizado alrededor de un foso. 

El municipio entregó todos los an-
tecedentes de la escritura a Bienes 
Nacionales para conocer qué fue lo 
que ocurrió, ya que “dificulta cual-
quier acción que tenga que ver con la 
formulación de proyectos y la apro-
bación”, mencionó Herrera. 

En este contexto, Bienes Naciona-
les ha dispuesto a un equipo profesio-
nal para analizar los títulos de propie-
dad y la planimetría existente, “a fin 
de buscar alternativas de solución a 
la problemática levantada y, con ello, 
garantizar el acceso de todos los ciu-
dadanos a este importante patrimo-
nio histórico”, como lo explicó la pro-
pia cartera de gobierno.  

La directora del Secplan señaló 
que la municipalidad se mantiene 
en contacto con Bienes Nacionales a 
la espera de las acciones que se en-
cuentra realizando y que, una vez se 
decida la mejor alternativa de solu-
ción desde la Seremi, se le informa-
rá a la comunidad. 

 
300 años de historia comunal 

El Fuerte de San Diego de Tucapel, 
o Tucapel de Laja, es una construc-
ción defensiva española ubicada en 
la comuna del mismo nombre, por 
decisión del gobernador Gabriel 
Cano de Aponte en el año 1724. 

Emplazada originalmente en la ac-
tual ciudad de Cañete, pero tras el al-
zamiento mapuche de 1723 y en vir-
tud del Parlamento General de 1724, 

Reparación a Monumento 
Histórico de Tucapel no puede 
ser ejecutada: único acceso está 
bajo propiedad privada  
Se espera alguna solución desde el Ministerio de Bienes Nacionales, luego que no 
se verificó correctamente esta situación al momento de realizarse la entrega del 
terreno al municipio local, como lo declaran las respectivas autoridades.

fue trasladada a la ribera del río Laja, 
situada al norte de la frontera delimi-
tada por el río Biobío y estableciendo 
a los primeros pobladores de Tucapel. 

No hay documentos oficiales que 
confirmen la fecha exacta de su fun-
dación, pero, conforme a la tradi-
ción oral y así lo afirma la municipa-
lidad, se cree que fue un 13 de no-
viembre, coincidiendo con la 
celebración católica de San Diego, 
nombre que denomina a la fortifica-
ción española. 

FOTO: ARCHIVO / CMN.

se mandó a demoler, a desmantelar 
el Fuerte para que la gente se trasla-
dara definitivamente a la villa, y ahí 
es donde, de cierta forma, empieza su 
periodo de ruina”. 

La antigua fortaleza permaneció 
en el olvido durante varios años, sien-
do administrada por Carabineros en 
1944 y declarada Monumento Histó-
rico en el año 1972. En la actualidad 
solo quedan las ruinas de sus mura-
llas e instalaciones que mantuvie-
ron la presencia española durante 
la colonia. 

 
Caso similar en Los Ángeles 

En la región, no es el único inmue-
ble que se halla en una situación se-
mejante. El Fuerte San Carlos de Pu-
rén, al sur de Los Ángeles, ha perma-
necido en estado de abandono 
durante años, convirtiéndose en un 
basural. 

Desde la municipalidad se informó 
que es poco lo que pueden hacer con 
la fortificación, estando completa-
mente en propiedad privada, impi-
diendo la intervención y recupera-
ción del primer Monumento Histó-
rico declarado en la ciudad angelina. 

Toloza explicó que “cuando no se 
recuperan o no se revitalizan, al final 
terminan transformándose en rui-
nas que mucha gente no entiende y 
que pasan a estar como en el imagi-
nario, pero que cuando tú vas al lu-
gar ves, sinceramente, un basural”. 

Toloza comentó que los fuertes en 
la región, como el de Tucapel, “no tu-
vieron un buen manejo por parte de 
las instituciones o autoridades en su 
momento, que al final dejaron que las 
cosas pasaran y que hoy día estemos 
en una situación en donde el Fuerte 
no tiene acceso, que es una cosa bas-
tante impensada, por decirlo así”.

Kevin González Campos 
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Según el Consejo de Monumen-
tos Nacionales de Chile, un plano de 
1758 lo muestra citado en una coli-
na, poseyendo una forma cuadrada, 
rodeado por un foso, y contando con 
cuatro baluartes en la mitad de sus 
muros de cantería y barro. Conte-
niendo cuarteles, casas, una iglesia y 
otras dependencias menores en su 
interior. 

Con el tiempo, su objetivo militar 
dio paso al intercambio comercial 
entre hispanos e indígenas, especial-

mente con pehuenches que transita-
ban la zona hacia y desde el otro lado 
de la cordillera de los Andes. 

En abril de 1855, se dispuso que 
toda la población, al cabo de dos 
años, sea trasladada completamen-
te al sitio en que hoy se ubica, ocu-
pando un terreno llano y acorde a las 
necesidades dadas a su crecimiento. 

Luis Toloza, investigador local re-
ferente a la frontera del Río Biobío, 
narró que “la gente estaba reacia a 
trasladarse a la nueva villa, entonces 
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DESDE SERVIU

Un total de 278 familias de Santa 
Bárbara recibieron sus viviendas de-
finitivas en el marco del Plan de 
Emergencia Habitacional, lo que re-
presenta un 87% de la meta que fijó 
el Gobierno. 

“Hay familias que cuando yo vine 
a ver las casas, el otro día cuando an-
duvimos acá, abrían la parte de arri-
ba de las ventanas y me decían ‘estoy 
feliz’”, dijo Mitsy Parra, presidenta 
del comité Raíces de la Miel, quienes 
se suman a otras 16.462 familias que 
en la Región del Biobío ya son dueñas 
de su vivienda.  

“Como ya lo hemos dicho antes, 
este avance implica que lo más pro-
bable es que podamos superar esa 
meta y eso quiere decir más viviendas 
para más familias de nuestra región 
y eso es algo que nos pone muy con-
tentos y contentas”, indicó la delega-
da presidencial regional, Daniela 
Dresdner. 

 Este nuevo barrio para la comuna 
de Santa Bárbara cuenta con vivien-
das que tienen dos dormitorios, estar-
comedor, cocina y baño, además de 
una ampliación proyectada conside-
rada para un dormitorio. Adicional-
mente, se construyeron dos salas 
multiuso de 90 y 96 metros cuadrados 
destinadas a sedes sociales, áreas ver-
des con espacios para juegos infanti-
les y área recreacional y deportiva. 

“Tengo que destacar que tiene dos 
áreas verdes grandes, tipo parque, 
que hoy día mismo ya la vemos ocu-
pada con niños al cien por ciento. El 
área verde, con un paradero igual que 
incluye este proyecto y también con 
sedes comunitarias que van a per-
mitir hacer lo que viene ahora que es 
la vida en comunidad para estas fa-
milias”, precisó la seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Claudia Toledo. 

El Plan de Emergencia Habitacio-
nal no es solo entregar viviendas, és-
tas deben tener un estándar adecua-
do para la vida de las familias y ade-
más brindarles la dignidad que 
merecen, por eso es que se han incor-
porado tipologías que atienden las 
distintas necesidades de las familias, 
incluyendo a quienes tienen alguna 
discapacidad.  

 FOTO: CEDIDA

Se trata del Comité Raíces de la Miel. Esto corresponde al 87% 
de avance Plan de Emergencia Habitacional en la Región.

“Entre los tipos de viviendas, tene-
mos viviendas para personas con dis-
capacidad que tienen dificultad de 
movimiento, que es un poco lo que 
siempre tenemos en los proyectos 
habitacionales, pero aquí también 
tenemos para personas que tienen al-
guna discapacidad sensorial, alguna 
discapacidad auditiva y también per-
sonas con discapacidad visual, o sea, 
hemos sido capaces de ir respondien-
do a las necesidades de cada una de 
las familias”, explicó la directora re-
gional de Serviu, María Luz Gajardo. 

Las 278 familias que conformaron 
el comité Raíces de la Miel, con un 
sueño común, ahora se transforman 
en vecinos y vecinas del barrio Altos 
de Santa Bárbara

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Santa Bárbara: 278 
familias recibieron sus 
viviendas definitivas

Reconocen colaboración realizada en 
Cañete entre Inia y Gendarmería 

dos por el ministro Esteban Va-
lenzuela por el impacto alcanzado 
en el proyecto “Transferencia Tec-
nológica y Extensión Agropecua-
ria para Productores de la Provin-
cia de Arauco”.  

El proyecto, que contó con finan-
ciamiento del Gobierno Regional 
del Biobío y se extendió por 36 me-
ses, evidenció que el trabajo con-
junto de ambas instituciones no 

En el marco de la celebración 
de los 100 años del Ministerio de 
Agricultura realizada en el Palacio 
de La Moneda, se procedió a la en-
trega de los Premios Siembra 2024, 
donde profesionales del Instituto 
de Investigaciones Agropecuarias 
(INIA) en Cañete y representan-
tes del Centro de Educación y Tra-
bajo (CET) de Gendarmería de la 
misma comuna, fueron reconoci-

 FOTO: CEDIDA

solo permitió cumplir con el obje-
tivo de incrementar la productivi-
dad y encadenamientos producti-
vos de agricultoras y agricultores, 
sino que también ofreció a los inter-
nos del CET la oportunidad de ca-
pacitarse y aprender en produc-
ción agroecológica de papas, tri-
gos, legumbres, hortalizas y frutales 
menores, como una instancia de 
reinserción social.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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INFORMACIÓN PERTINENTE ANTE ELECCIÓN DE NUEVOS LÍDERES LOCALESNatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Persistentes desigualdades territo-
riales, marcadas diferencias entre zo-
nas urbanas y rurales e inercia en la dis-
tribución de avances y movilidad en los 
contextos locales reveló el estudio “De-
sarrollo Humano de las Comunas de 
Chile”. 

Es la última publicación del Progra-
ma de las Naciones Unidas para el De-
sarrollo (PNUD), disponible en línea, 
resultado del análisis de distintos da-
tos oficiales para entender las diversas 
trayectorias que se dan en las comunas 
chilenas y evidenciar disparidades que 
son muy notorias en Biobío, “región 
que tiene bastante heterogeneidad del 
desarrollo humano entre sus comu-
nas”, sostuvo Rodrigo Herrera, jefe del 
Área de Reducción de Pobreza y Desa-
rrollo Inclusivo del PNUD en Chile. 

Información valiosa para aportar 
en decisiones y políticas públicas, y es-
pecialmente pertinente en el escena-
rio de elección de nuevos líderes a ni-
vel municipal y regional para enrique-
cer la discusión pública que guíe el 
mejor devenir y bienestar local los 
próximos años. 

 
Subjetivo a objetivo 

Herrera explicó que el estudio actua-
liza a nivel comunal el Índice de Desa-
rrollo Humano (IDH) que se realizó en 
Chile de forma periódica hasta 2017.  

“Para el PNUD, en términos concep-
tuales el desarrollo humano es un pro-
ceso de ampliación de libertades y ca-
pacidades de las personas para que 

Desarrollo humano 
comunal: Biobío como 
ejemplo de disparidad 
territorial y social 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El PNUD presentó su último estudio que aborda indicadores 
de bienestar en las comunas, la Región tiene 33 en que 
destaca con nivel alto y medio-alto un polo conurbano en 
Concepción y Los Ángeles, mientras demás territorios 
padecen brechas en educación, salud e ingresos que merman 
oportunidades y así proyectos, calidad y expectativa de vida. 

CONCEPCIÓN, SAN PEDRO Y CHIGUAYANTE son polo 
de desarrollo humano alto, mientras Talcahuano, Hualpén y 
Penco medio-alto, igual que Los Ángeles. 

mente. Habitantes de comunas con 
IDH muy alto obtienen ingresos hasta 
cuatro veces mayores que en sitios de 
IDH bajo y duplican al de comunas 
con uno alto. Hay más de cinco años de 
diferencia en la escolaridad entre co-
munas de alto y bajo desarrollo. En co-
munas de menor IDH hay más muer-
tes prematuras. 

 
Situación regional 

Lo tan diverso como desigual entre 
sus 33 comunas destacan a Biobío, por-
que “se encuentra toda la variedad de 
niveles de desarrollo, excepto el muy 
alto, y es bien marcada la diferencia en-
tre comunas urbanas y rurales”, afirmó. 

“En el mapa regional se visualiza 
que se configura una conurbación en-
tre Concepción, Chiguayante y San 
Pedro de la Paz que tienen IDH alto, 
con Talcahuano, Penco y Hualpén que 
tienen uno medio-alto”, relevó. Un 
polo urbano donde habita 58% de la 
población regional y las condiciones 
de acceso a educación, salud y fuen-
tes laborales propiciarían el desarro-
llo humano. 

Muy distinto para Yumbel, Quille-
co, Santa Bárbara, Quilaco, Alto Bio-
bío, Lebu, Los Álamos, Cañete, Con-
tulmo y Tirúa, con IDH bajo. “Son co-
munas rurales y aisladas o retiradas 
del polo de desarrollo, donde los da-
tos muestran niveles de vulnerabili-
dad más altos y brechas en acceso a 
educación o salud que generan una si-
tuación compleja en términos de de-
sarrollo”, sostuvo.  

De ejemplo del contraste Herrera 
advirtió casi cinco años menos de ex-
pectativa de vida en Alto Biobío que en 
Concepción, Chiguayante y San Pedro 
de la Paz. 

Las otras comunas tienen IDH me-
dio-bajo, excepto Los Ángeles con me-
dio-alto y protagonista de un fenóme-
no que le diferencia a nivel nacional. 
“Las brechas no han cambiado  los úl-
timos 20 años, comunas que estaban 
en nivel alto o rezagadas siguen igua-
les. Pero, Los Ángeles ha cambiado su 
situación relativa y florecido en térmi-
nos de desarrollo”, relevó. 

Dijo que influye el crecimiento de-
mográfico que le ubican como la úni-
ca no capital regional con más de 200 
mil habitantes, según el Censo 2017, y 
lo relacionó a variables como “buena 
infraestructura de educación superior, 
diversificación de economías y nue-
vas oportunidades laborales” que han 
atraído a más personas a residir allí e 
impulsar el desarrollo. 

“Los Ángeles se podría transformar 
en un segundo polo de desarrollo regio-
nal y permear a comunas colindantes 
que puedan mejorar”, planteó, lo que 
invita a observar de cerca el fenómeno 
local. 

El Programa de las 
Naciones Unidas 

para el Desarrollo 

hasta 2017 calculó de forma periódica el Índice 
de Desarrollo Humano en Chile, y el reciente 
estudio realizó una actualización comunal. 

desarrollen los proyectos de vida que 
valoren y elijan”, expuso. Se manifies-
ta en el nivel de bienestar que es inte-
gral en su construcción, esencialmen-
te subjetivo y de compleja medición. 

El IDH da una aproximación objeti-
va al medir dimensiones de salud a 
través de tasas de años de vida poten-

cial perdidos o muerte prematura, edu-
cación con indicadores de escolari-
dad, e ingreso per cápita. 

El índice va de 0 a 1 como más alto 
nivel o desarrollo humano avanzado: 
“un país o comuna con IDH de 1 o cer-
cano tiene los mejores o buenos indi-
cadores en años de escolaridad alcan-

zados, ingreso per cápita y expectati-
va de vida”, precisó.  

Fue así que, relevó el investigador, se 
constató que en Chile sólo seis comu-
nas tienen IDH muy alto, todas del 
cono oriente de la Región Metropolita-
na, y en 116 comunas es bajo.  

Las brechas se manifiestan cruda-
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des y tomadores de decisión del país, 
regiones y comunas. “Nuestra reco-
mendación es que el IDH sea un insu-
mo que pueda ser analizado en com-
plemento con otras medidas de bie-
nestar como la tasa de pobreza por 
ingreso, pobreza multidimensional y 
desempleo, para entender de manera 
más completa el panorama socioeco-
nómico del país o región”, resaltó. 

En este sentido, entre las eviden-
cias que provee el análisis, para com-
prender el fenómeno y orientar deci-
siones, está que en factores que expli-
can las desigualdades están la 
cercanía urbana y dinamismo econó-
mico: comunas más cercanas a cen-
tros urbanos, con mayor autonomía 
financiera y variedad empresarial 
exhiben mejores niveles de desarro-
llo humano, como mostró el polo co-
nurbano en Concepción o Los Ánge-
les. La razón es que habría más capa-
cidad para generar y gastar recursos 
en infraestructura y servicios que 
promuevan el bienestar.  

“El panorama es complejo y su solu-
ción requiere intervención bien pensa-
da, harta articulación y participación 
comunitaria. Por eso el proceso de 
descentralización vinculado a estrate-
gias de desarrollo regional y a lo que 
puedan hacer los municipios podría 
llevarnos a que en 5 o 10 años haya otra 
distribución del desarrollo humano y, 
esperamos, al cierre de brechas”, con-
cluyó el especialista del PNUD Chile. 

El PNUD calcula el IDH para nu-
merosos países hace años y así ha es-
tudiado las dinámicas de las desi-
gualdades, generando conocimien-
tos que refuerzan la importancia de 
realizar trabajos que miran con una 
lupa y siguen las situaciones locales, 
como el reciente estudio “Desarrollo 
Humano en las Comunas de Chile”, 
para incidir en un abordaje desde 
las evidencias y el contexto, porque 
ahí está la clave para generar decisio-
nes e iniciativas más pertinentes, 
efectivas e impactantes. 

Es que el investigador e integrante 
del PNUD para Chile Rodrigo Herrera 
enfatizó que “sabemos que las desi-
gualdades no sólo se dan entre distin-
tos grupos sociales, sino también en-
tre distintos territorios”. 

Y en nuestro país uno de los sinóni-
mos de territorios es la comuna, la 
unidad básica de administración. Allí 
es donde las personas pueden acceder 
-o no- a la mayoría de los bienes y ser-
vicios que les permiten satisfacer sus 
necesidades, donde se enfrentan a es-
tructuras de oportunidades o limita-
ciones con implicancias en la calidad 
de vida tanto presente como futura, 
donde sucede o se detiene el desarro-
llo, porque no es lo mismo tener una 
mirada nacional que una regional ni 
tampoco comunal, tampoco es lo mis-
mo tener una global que particular a 
distintos fenómenos, como demostró 
el IDH.  

Al respecto, el especialista advirtió 
que “si Chile se mira en un contexto 
global en términos de desarrollo hu-
mano aparece con uno muy alto, pero 
el índice cae y se pierde mucho desa-
rrollo humano si se ajusta por desigual-
dades en educación, salud e ingresos”.  

 
Reto país 

Y ello se transforma en la evidencia 
cruda e innegable de un equivocado 
paradigma en la toma de decisiones y 
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aunque muchas decisiones han sido 
transversales.  

“El modelo de desarrollo que ha te-
nido Chile es centralista, decisiones 
que se toman a nivel central y luego se 
implementan en regiones o comunas, 
y hoy tenemos claro que ha termina-
do en una inamovilidad o inercia en 
términos de desarrollo”, aseveró Herre-
ra, “en los últimos 20 años no ha pasa-
do nada y se ha relegado a un rezago 
de desarrollo humano a comunas de 
baja densidad poblacional y a las rura-
les y/o aisladas, donde hay menor pre-
sencia de inversiones, infraestructura 
y probablemente poca conectividad”. 

Sobre ello valoró que “es un desafío 
que el país está abordando con el pro-
ceso de descentralización, desde don-
de el nivel central se transfieren res-
ponsabilidades, capacidades y recur-
sos a gobiernos regionales para que 

tomen decisiones a partir de proble-
mas o situaciones locales para ir ce-
rrando brechas”. 

 
Insumo para avanzar 

Y esta descentralización debe con-
tinuar para que las discusiones, deci-
siones y acciones sean las más perti-
nentes a problemas e intereses locales 
y fructíferas, y considerando los apor-
tes que puedan dar la variedad de sec-
tores y conocimientos que lleven a 
comprender los fenómenos, reducir 
desigualdades, aumentar el bienestar 
social e impulsar el desarrollo a nivel 
nacional desde la realidad y necesi-
dad local. 

En ese escenario el investigador re-
levó que el principal objetivo con el 
IDH comunal es disponer evidencia 
actualizada y contextualizada sobre la 
situación local al servicio de autorida-

FRASE

“Sabemos que las 
desigualdades no sólo se dan 
entre distintos grupos sociales, 
sino también entre territorios”.

Rodrigo Herrera, jefe del Área de Reducción de 
Pobreza y Desarrollo Inclusivo del PNUD Chile.

“Los últimos 20 años se ha 
relegado a un rezago de 
desarrollo humano a comunas 
de baja densidad o aisladas”.

“El panorama es complejo y su 
solución requiere intervención 
bien pensada, articulación y 
participación comunitaria”. 

“El modelo centralista 
ha terminado en una 
inercia en términos de 
desarrollo”

Estudio del PNUD  
para Chile y Biobío
se encuentra disponible en 
la página web 
www.undp.org/es/chile

políticas que han trazado el desarro-
llo en Chile, que por largo tiempo han 
infravalorado y muchas veces invisibi-
lizado las naturales diferencias entre 
las cientos de comunas, territorios y 
comunidades a lo largo y ancho de 
un país muy diverso y complejo des-
de sus condiciones bio-geográficas 
que inciden en lo cultural y social.  

No puede ser igual la realidad y 
necesidad de una comuna costera 
que una cercana a la cordillera ni 
tampoco de una rural o una urbana, 
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Avanza idea de estaciones bimodales 
para carga entre Biobío y Neuquén  

EFE ENCARGÓ ESTUDIO PARA IDENTIFICAR MEJORES LUGARES PARA EMPLAZAR ESTOS CENTROS LOGÍSTICOS  

Aprovechando el desarrollo de la 
Feria Oil&Gas desarrollada en la 
ciudad de Neuquén, en Argentina, 
una delegación público privada de 
la Región cruzó buscando poder 
materializar negocios que permitan 
generar además de nuevos nego-
cios, nuevos puestos de empleo y 
energía más barata para las empre-
sas y para los hogares de la Macro 
Zona Centro Sur del País.  

A esa delegación encabezada por 
el gobernador regional Rodrigo 
Díaz se sumó el ministro de Econo-
mía, Nicolás  Grau. Uno de los temas 
en los que se buscaba avanzar es en 
poder implementar un sistema que 
permita movilizar altos volúmenes 
de carga desde y hacia ambos lados 
de la cordillera, de modo que los 
puertos del Gran Concepción pue-
dan ser la entrada y salida de la cos-
ta Pacífico, de lo que requiera esta 
parte del país  argentino. 

Y hubo avances, porque se esta-
bleció una mesa bimodal que busca-
rá materializar lo antes posible la ha-
bilitación de estaciones de transfe-
rencia que permitan movilizar carga 
desde trenes a camiones y vicever-
sa, tal como lo señaló Óscar Ferrel, 
jefe de la División de Infraestructu-
ra y Transportes del Gore Biobío. 

“En ese sentido ya hay un avance 
significativo por el lado de EFE, que 
va a poner a disposición de esa eva-
luación una lista de terrenos cerca-
nos a la línea férrea, para poder con-
figurar esta propuesta de solución 
bimodal, que va de alguna manera 
a acelerar el uso de una infraestruc-
tura que ya está hecha, que es la lí-
nea férrea”. 

“Lo anterior le permite a Vaca 
Muerta ser coherente con una estra-
tegia que ellos mismos han defini-
do, que es ser Net Cero (cero emisio-
nes), y por lo tanto, en el afán de 
acercar los puertos y de poder im-
portar por Talcahuano, es muy im-
portante que podamos cumplir con 
ese tema y ahí el tren juega un rol 
que es importante”, explicó Ferrel. 

En este mismo sentido, el minis-
tro de Infraestructura de la Provin-
cia de Neuquén, Rubén Etcheverry, 
destacó que el interés por avanzar 
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Tras visita de autoridades y empresas chilenas a la feria del petróleo y el gas realizada 
en la provincia argentina, se conoció que en no más de un año se espera poder estar 
realizando ya una prueba en playas de transferencia a ambos lados de la cordillera. 

ACTIVAR el rubro 
logístico portuario en la 

Región es lo que se busca 
con la idea de usar trenes 

y camiones para traer y 
llevar cargas hacia 

Argentina.

corre con el reloj en contra por las se-
rie de restricciones en materia am-
biental que se han acordado a pro-
pósito de la situación de calenta-
miento global que vive el planeta. 

Por eso, los argentinos requieren 
explotar sus yacimientos, ubicados 
en la provincia de Neuquén, en la 
zona denominada Vaca Muerta y 
poder monetizar esta riqueza. 

Y ahí como se ha venimos soste-
niendo hace más de una década los 
puertos del Biobío y la Región en ge-
neral pueden jugar un rol clave y no 
es algo que digan sólo las autorida-
des nacionales, sino también la em-
presa privada como lo aseguró Joa-
quín Mantelli, gerente general en 
Chile del Oleoducto Trasandino. 

“Lo que hay en este minuto por 

esta zona es impresionante. Está 
entrando mucho capital interna-
cional, hay mucha atención y por lo 
tanto hay un desarrollo asociado 
al mundo de los hidrocarburos tre-
mendo. Por lo tanto, los repuestos 
que tienen que llegar por un lado y 
la salida de los productos de acá 
hacia afuera está poniendo en estrés 
todas las líneas de comunicación”. 

Matelli además valoró la presen-
cia del ministro de Economía y la 
participación de la delegación del 
Biobío en la feria, subrayando que 
hay oportunidades de negocios y 
de generar nuevos empleos para 
distintos sectores de la economía lo-
cal, considerando que  en la actua-
lidad a través del ducto se exporta 
petróleo neuquenino, el  que es re-
finado en Enap en Hualpén, siendo 
ya el 70% del total de la planta. 

“Ha sido un camino de un poco 
más de un año en donde partimos 
lentamente y ha ido creciendo. Así 
que vemos que nuestra infraestruc-
tura que ya existía y la rehabilita-
mos, tal como eso, hay otras infraes-
tructuras como el Gasoducto del 
Pacífico que está subutilizado, 
como puertos en Chile que están al 
13, 15 o 20 por ciento de capacidad 
de utilización. Así que esto suena 
como oportunidades por todos la-
dos.”, cerró el ejecutivo. 

La mesa bimodal acordada tendrá 
su primer encuentro en la zona a 
mediados de diciembre próximo, en 
la idea de poder avanzar hacia una 
prueba piloto durante el próximo 
año. Además habrá un encuentro 
de la mesa binacional creada tras la 
visita meses atrás de la delegación de 
neuquenina a la zona, donde se es-
pera la participación de autorida-
des argentinas  y ministros y subse-
cretarios nacionales, se indicó des-
de el Gobierno Regional del Biobío.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

tivos en menos de un año”. 
“Es decir, una playa de transfe-

rencias y maniobras en Zapala, o en 
la zona franca de Zapala, y en algún 
lugar, será del Biobío o cercano allí, 
que van a analizar cuál es el mejor 
punto para que exista esa playa allá, 
debido a que todo lo que es la red fe-
rroviaria y de carreteras es mucho 
más amplia y más integrada en Chi-
le”, expresó la autoridad trasandina. 

 
Oportunidades 

Para entender bien porqué existe 
apuro por poder concretar negocios 
que permitan movilizar carga e insu-
mos entre la macro zona centro sur 
de ambos países, lo primero que hay 
que tener presente es que en el caso 
de la producción de hidrocarburos 
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en generar este flujo permanente 
de mercancías usando trenes y ca-
miones es algo que es posible ma-
terializar en el corto plazo. 

“Los compromisos de trabajo se 
han venido sumiendo, hay empresas 
concretas que han demostrado su 
interés tanto en Chile como en la Ar-
gentina. Por eso esta continuidad de 
una submesa de trabajo regionales 
que sean con una periodicidad ma-
yor, de manera de poder llegar a este 
anhelo de tener los pilotos ya opera-

70% del petróleo que refina hoy Enap en el 
complejo de Hualpén proviene de 
Vaca Muerta en Argentina. 

Reunión en diciembre 
La Mesa Bimodal acordada en Neuquén 
sesionará en la zona en un mes y medio 
más buscando concretar el piloto.
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A más de 2 años del cierre de 
Bocamina II: empresa sigue 
evaluando y diseñando el 
desmantelamiento de instalaciones

EN LA COSTA DE CORONEL

Tras el cierre de la termoeléctrica 
Bocamina II, uno de los compromisos 
de Gobierno fue la instalación de una 
Mesa de Transición Socioecológica 
para Coronel, instancia que aún no se 
concreta en su totalidad pero que 
avanza lentamente bajo conversa-
ciones entre el Ministerio de Medio 
Ambiente y la Municipalidad local. 

Además, otra de las preocupacio-
nes de parte de vecinos de Coronel, 
aledaños a la infraestructura corres-
ponde a la contaminación visual que 
generan los dos domos que antigua-
mente almacenaban carbón para el 
proceso, y que quedaron ahí tras el 
cese de operaciones de la central en 
septiembre de 2022. 

Cabe mencionar que Diario Con-
cepción consultó en octubre de ese 
año al entonces presidente del direc-
torio de Enel Chile, Herman Chad-
wick, quien descartó un desarme de 
los domos. “Espero venir en un tiem-
po más para poder ver qué solución 
le encontramos a este enorme domo 
donde estamos sentados. Demolerlo 
no, ocuparlo sí”, recalcó. 

Si bien, este anuncio fue bien reci-
bido por la comunidad y autoridades, 
aún se desconoce el futuro de la in-
fraestructura de la termoeléctrica y la 
gran envergadura de la instalación es 
una problemática para la comuni-
dad. Vale mencionar que su cierre se 
enmarca en el proceso de descarbo-
nización de la matriz energética en 
Chile. 

Ahora bien, el 16 de febrero de 
2024, Diario Concepción realizó con-
sultas respecto del anuncio de la ins-
talación de una Mesa de Transición 
Socioecológica Justa en la comuna 
coronelina, sin tener certezas sobre 
la realización de la instancia. Esta si-

tructura de la Central Bocamina se 
encuentran estudiando su destino fi-
nal considerando una “mirada de 
economía circular, la revalorización 
como podría ser el caso de los domos 
del Complejo Bocamina, para otros 
usos industriales”, afirmaron en una 
misiva. 

Sobre lo anterior, el seremi de Me-
dio Ambiente del Biobío, Pablo Pin-
to, afirmó que “desde un punto de 
vista medioambiental igual es im-
portante conocer más o menos qué 
es lo que puede llegar a suceder con 
esta infraestructura, que es bastante 
grande, también estamos viendo que 
existe este proceso de las cenizas que 
estaban en ese lugar. (...) La empresa 
lo que tiene que hacer es presentar la 
propuesta de trabajo”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La presencia y futuro de los domos es uno de los puntos de mayor atención. Según  
Enel, estos se podrían ocupar “para otros usos industriales”.

ción de los actores coronelinos. 
Desde la Municipalidad de Coro-

nel, su alcalde subrogante, Javier Va-
lencia afirmó que “ya comenzamos 
las conversaciones con la Seremi de 
Medio Ambiente para participar ac-
tivamente en la Mesa de Transición 
Socioecológica Justa, y cumplir así 
nuestro rol articulador y facilitador, 
acercando los intereses de desarrollo 
de nuestra ciudad para encontrar so-
luciones junto a las universidades, 
empresas, gobierno y la comunidad 
y así salir de la zona de sacrificio a una 
zona de restauración ambiental”. 

Mientras tanto, desde la empresa 
Enel Generación se aseveró que “des-
de que las unidades en Coronel cesa-
ron sus operaciones totalmente, y 
luego de poner cada una de las insta-
laciones en seguridad, los equipos 
correspondientes están evaluando y 
diseñando proyectos de desmantela-

miento, los cuales, de acuerdo con su 
naturaleza, darán total cumplimien-
to a la normativa vigente y serán so-
metidos a evaluación ambiental si 
fuese necesario”. 

En este sentido, uno de los puntos 
importantes y conflictivos de la Cen-
tral Bocamina era el vertedero de ce-
nizas. En ese caso en particular, la 
firma italiana aseveró que “se están 
desarrollando los proyectos de cierre. 
Para llevar a cabo esta iniciativa, se 
aplicó tecnología de vanguardia para 
la impermeabilización integral del 
terreno. El proyecto involucró la uti-
lización de innovadoras técnicas para 
la preparación del suelo que fue reve-
getado, considerando el relleno de 
materiales divididos en cinco capas, 
incluyendo geoceldas, geodrenes, 
geomembranas, relleno con sedimen-
tos y sustratos”. 

Respecto del futuro de la infraes-

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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30
de septiembre de 2022 fue el día de cie-
rre de Bocamina II.

tuación ha avanzado lentamente, 
pero la instancia aún no tiene fecha 
estipulada. 

Esta mesa de trabajo fue ideada 
como una instancia de trabajo in-
terministerial con la participación 
de autoridades locales (la Munici-
palidad de Coronel, el Gobierno Re-
gional y la Delegación Presidencial); 
esto con el objetivo de que el proyec-
to de transición trascienda a las au-
toridades de turno. También, supo-
ne la participación de diferentes ac-
tores de la comuna, con el objetivo de 
pluralidad, inclusión y representa-
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El uso y gestión sostenible del agua 
en la región de Ñuble serán los ejes de 
las charlas que se presentarán en el 
VII seminario de sustentabilidad y 
medioambiente: “El agua nos une 
para una región de Ñuble sosteni-
ble”, organizado por el Departamen-
to de Recursos Hídricos de la Facul-
tad de Ingeniería Agrícola de la Uni-
versidad de Concepción y el 
Departamento de Formación Trans-
versal del Instituto Profesional Virgi-
nio Gómez (IPVG) sede Chillán. 

La actividad se desarrollará el mar-
tes 29 de octubre, a partir de las 16:00 
horas, en el auditorio de la sede Chi-
llán del IPVG (Av. Vicente Méndez 
1240). 

Según precisó el Dr. José Luis Aru-
mí Ribera, director del Departamen-
to de Recursos Hídricos UdeC, “el ob-
jetivo de la actividad es propiciar ins-
tancias de conversación y reflexión 
que promuevan prácticas sosteni-
bles en el uso y conservación del agua 
y también en estrategias para su ges-
tión sostenible y no sólo por parte de 
las y los estudiantes de la Universidad 
y del Instituto, sino que, en toda la co-
munidad de nuestra región”. 

En virtud de ese objetivo, apuntó 
que, “el seminario será una instancia 
para conversar de sostenibilidad y re-
siliencia hídrica en la industria sani-
taria de Ñuble y también de los desa-
fíos ambientales para la sostenibili-
dad gracias a la presentación de una 
relatora y un relator representantes 
del sector privado y de la academia, 
respectivamente, porque, además, 
este seminario dará la oportunidad 
de fortalecer la colaboración e inter-
cambio de conocimiento entre es-
tos dos ámbitos”. 

Esta sinergia, indicó el académico, 
“es primordial para que en conjunto 
podamos desarrollar soluciones in-
novadoras y prácticas, beneficiando 
con ello tanto al sector privado y pú-
blico y en general a la comunidad en 
su conjunto”. 

El seminario contará con las expo-
siciones de la ingeniera agrónoma, 
Magíster en Gestión de Empresas 
con especialización en Responsabi-
lidad Social Empresarial, Marietta 
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Formación Transversal del Instituto 
Profesional Virginio Gómez, indicó 
que, “con esta actividad, creamos es-
pacios para el diálogo y la participa-
ción de las y los futuros profesionales 
en torno al agua como recurso vital”. 

Añadió que, “en general, los y las 
asistentes al seminario, podrán am-
pliar sus conocimientos al escuchar 
a expertos en el campo de la gestión 
del agua y sostenibilidad, inspirándo-
se en la generación de nuevas ideas y 
soluciones prácticas que puedan ser 
implementadas en sus comunidades 
y lugares de trabajo; la idea es com-
prometerse con el futuro y ser parte 
de un gran movimiento hacia la sos-
tenibilidad, que beneficie a las gene-
raciones, no solo presentes, sino que 
también a las futuras de la región de 
Ñuble. Juntos, podemos hacer una 
diferencia real y positiva para nuestra 
región y ahí el lema: ‘El agua nos une 
para una región de Ñuble sostenible”.

Montenegro Dihmes, directora de 
Sostenibilidad de Essbio, con la rela-
toría “Sostenibilidad y resiliencia hí-
drica en la industria sanitaria de Ñu-
ble”; y del Doctor en Ciencias Am-
bientales, Ricardo Barra Ríos, 
director del Centro Eula Chile, pro-

fesor titular de la Facultad de Cien-
cias Ambientales UdeC e investiga-
dor principal del Crhiam, quien pre-
sentará “Desafíos ambientales para 
la sostenibilidad”. 

Por su parte, la académica Ruth Ri-
quelme Rebolledo, coordinadora de 

Índice de Precios de 
Productor Industrias 
registró un aumento de 1,2% 

(IPDEGA), en tanto, anotó una varia-
ción de 0,3%, acumulando 12,0% a 
septiembre de 2024. La clase que más 
destacó por su incidencia positiva en 
el resultado fue captación, tratamien-
to y distribución de agua, con un au-
mento de 0,9%. 

Por último, el Índice de Precios de 
Productor de Industria Manufactu-
rera (IPPMan) presentó un descenso 
de 0,4% respecto del mes anterior, acu-
mulando 3,3% al noveno mes del año. 
La clase que más incidió en la varia-
ción del índice fue fabricación de pas-
ta de madera, papel y cartón, con un 
descenso de 3,9%.

Un aumento de 1,2% registró el Ín-
dice de Precios de Productor de Indus-
trias (agregación de los sectores ma-
nufactura, minería y electricidad, gas 
y agua), acumulando un 7,5% al nove-
no mes del año, según informó el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas (INE). 

 El Índice de Precios de Productor 
de Minería (IPPMin) fue el más influ-

yente en el resultado del IPP de Indus-
trias, con una variación de 2,5%, acu-
mulando 7,1% en lo que va del año. La 
clase más incidente en el resultado del 
indicador fue extracción y procesa-
miento de cobre, con una variación 
mensual de 2,8%. 

 El Índice de Precios de Distribu-
ción de Electricidad, Gas y Agua 
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ACTIVIDAD EN ÑUBLE

Uso y gestión sostenible 
del agua serán 
abordados en seminario
La instancia es organizada por la Facultad de Ingeniería 
Agrícola UdeC y el Instituto Virginio Gómez sede Chillán.
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Artistas regionales y trabajadoras de la industria musical, aúnan esfuerzos para 
dar visibilidad y ganar más espacio tanto en la Región como a nivel nacional. En 
ese sentido, el proyecto de ley Cupo de Mujeres en Festivales aún está a la espera de 
ser aprobado por el Senado. 

El trabajo de las mujeres músicas para 
tener más presencia en la escena local

SU PARTICIPACIÓN EN FESTIVALES SOLO ALCANZA UN 10%

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Todo penquista sabe que la ciu-
dad está siempre rodeada de músi-
ca. Solo basta agudizar el oído en las 
calles del centro de Concepción 
para encontrarse con una amplia 
variedad de artistas deleitando a 
algunos peatones o de visitar los 
bares locales en donde diversos mú-
sico y músicas ofrecen shows para 
compartir su arte y hacerse un nom-
bre entre los oyentes.  

Muchos son los talentos que han 
surgido de nuestra Región, es por 
esto ha sido catalogada popular-
mente como la “Cuna del rock”, 
pues se han consagrado bandas his-
tóricas como Los Tres, Los Santos 
Dumont, Emociones Clandestinas, 
De Saloon, Los Bunkers, Pettinellis 
e incluso pioneros como Los Tigres, 
rockanroleros ícono de los años 60. 

De esta forma, en 2023, la Unesco 
declaró a Concepción como Ciu-
dad Creativa de la Música, desta-
cando a la capital regional como la 
tercera ciudad creativa de Chile, su-
mándose a las distinciones de Val-
paraíso y Frutillar. Reconocimiento 
que dura cuatro años, pero que pue-
de extenderse por cuatro más.  

Con todo esto, no cabe duda de 
que en Concepción la música bro-
ta casi de manera natural y ello tam-
bién tiene un sello femenino que va 
en ascenso y pide más espacio. Cada 
vez son más los artistas que emer-
gen y se atreven a explorar nuevos 
sonidos. Dulce y Agraz, Ineino, Fer-
nanda Leiva, Yuri, Canarito, Narcó-
ticos y Antipatriarka son sólo algu-
nos de los nombres que ya son pro-
tagonistas de la escena musical 
penquista.  

Sin embargo, los nombres feme-
ninos se han abierto dificultosa-
mente espacio en este ecosistema 
musical a causa de las brechas de 
género y de la deuda histórica en 
cuanto al rol de la mujer en la socie-
dad. Tras el reconocimiento de la 
Unesco, hacer frente a estas pro-
blemáticas debe ser uno de los ejes 
principales como región musical.  

 
La brecha  

Históricamente, las mujeres han 
sido relegadas al espacio privado y 

FOTO: PÍA GARRIDO.

ENCUENTRO “NOSOTRAS 
EN LA MÚSICA,organizado 
por el quipo de FIMM, contó 
con la participación de 
artistas y trabajadoras de la 
industria musical local.

y Camila Canales Avello, trío detrás 
del Festival Internacional de Muje-
res Músicas (Fimm), que busca visi-
bilizar la realidad de las mujeres en 
la música local y recopilar expe-
riencias que permitan generar un 
insumo que aporte a la disminu-
ción de las brechas de género en el 
ecosistema musical de la Región. 

El equipo se ha dedicado duran-
te todo el año a aunar esfuerzos y 
conseguir financiamientos para le-

vantar la III versión del Fimm. En 
ese proceso, se percataron de la fal-
ta de documentación acerca de la 
presencia y trabajo de las mujeres 
en la música. Data sobre participa-
ción en espacios para la música en 
vivo, si cuentan iniciación de acti-
vidades en SII, si participan de al-
guna sociedad de derechos de au-
toras y autores o si han tenido la po-
sibilidad de publicar su obra y 
distribuirla. 

los hombres al espacio público, y ga-
nar terreno en los escenarios se con-
virtió en un estandarte de lucha, 
que tomó sin duda, arduo trabajo y 
dedicación por parte de las artistas 
femeninas antecesoras a nuestra 
época, como Cecilia, Violeta Parra, 
o Margot Loyola. 

Sin embargo, en la actualidad las 
mujeres aún se enfrentan diversos 
desafíos en esta área. Así lo afirman 
Rocío Peña, Carmen Gloria Beltrán 

El encuentro “Nosotras en la 
música” acogió a más de 80 
trabajadoras de la industria 
para levantar información al 
respecto.

Artistas locales afirman 
que aún existen 
desafíos para disminuir 
las brechas de género 
en este campo.

La agrupación detrás del FIMM, 
busca generar un insumo que 
aporte a la disminución de las 
brechas de género en el 
ecosistema musical de la Región.
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ROCÍO PEÑA CARES es la encargada del proyecto “Nosotras en la música” y cofundadora de FIMM.

ben dejar atrás las “cuotas de géne-
ro” como única vía para disminuir la 
brecha de participación de las mu-
jeres y que no sólo REC obtenga la 
mayor parte del presupuesto anual, 
sino potenciar un espectro más am-
plio de iniciativas musicales masi-
vas. “Es relevante realizar una dis-
tribución más equitativa de los re-
cursos que se destinan a actividades 
musicales, dando un espacio real a 
proyectos impulsados por y para 
mujeres”.  

Aclaran que es importante en-
tender que este cambio no depen-
de exclusivamente de las autorida-
des, sino de todo el circuito musical, 
incluidas las actividades privadas y 
autogestionadas que significan gran 
parte del calendario anual de las 
trabajadoras de la música. Es por 
eso que el levantamiento de data es 
vital para crear y mejorar iniciativas 
de nuestra región. 

 
Voces con experiencia  

La cantante penquista Carolina 
Aguilera, conocida como “Canari-
to”, señala que los desafíos que pre-
sentan las mujeres para abrirse es-
pacio en la escena musical, “sin 
duda tienen que ver con que al 2024, 
todavía se presenta mucho machis-
mo”, refiriéndose a la poca valida-
ción del trabajo artístico en general 
de las mujeres músicas. “La de des-
calificar el trabajo de la mujer por 
ser mujer, de pensar que es menos 
profesional porque es mujer, enton-
ces al final todo radica en esta mi-
rada machista”.  

En el mismo sentido, la artista 
Daniela González, “Dulce y Agraz”, 
expone que “el primer obstáculo es 
el poco crédito que recibimos por 
nuestro trabajo en general, se tien-

“Particularmente en nuestra Re-
gión no hemos encontrado un insu-
mo de este tipo, que reuniera datos 
y cifras relevantes sobre las mujeres 
trabajadoras de la música, su pre-
sencia en el territorio y las principa-
les brechas que observan desde 
cada uno de sus oficios”, comen-
tan, refiriéndose a la figura tanto de 
las mujeres sobre el escenario; com-
positoras, intérpretes, cantautoras, 
como también la de que las traba-
jan tras bambalinas; productoras 
musicales, managers, sonidistas, 
roadies, productoras de eventos, 
comunicadoras de medios especia-
lizados en música, diseñadoras grá-
ficas, periodistas, técnicas de esce-
nario y maquilladoras. 

De esta forma, decidieron anali-
zar esta brecha y tomarla como una 
oportunidad para levantar activida-
des en torno al festival. Gracias al 
Fondo de Equidad de Género 2024 
de Sernameg, el equipo de Fimm 
tuvo la posibilidad de realizar el en-
cuentro “Nosotras en la música” en 
septiembre, que acogió a más de 80 
trabajadoras de la industria. En la 
jornada se realizaron mesas de tra-
bajo en donde reflexionaron en tor-
no a las áreas de formación, crea-
ción, difusión y circulación de la 
música.  

“En este momento estamos en 
proceso de sistematización de toda 
la información recabada”, dijeron. 
Dentro los tópicos, se integró la bre-
cha de participación en escenarios, 
la invisibilización de mujeres en ro-
les históricamente masculinizados, 
prejuicios sobre la presencia de las 
mujeres en ciertos estilos de músi-
ca, e incluso problemas de seguri-
dad y acoso laboral en lugares de 
trabajo. 

Este será presentado en un docu-
mento que estará disponible para la 
comunidad en general con el obje-
tivo de que sirva de insumo para 
las organizaciones que estén intere-
sadas en contribuir en la disminu-
ción de la brecha de género en la 
música, y de que se considere a la 
hora de toma de decisiones desde 
las instituciones que tienen inje-
rencia directa en el área. 

 
Presencia femenina  

En la misma línea, la organización 
detrás del festival Ruidosa -que en 
2016 se consolidó como el primer 
festival internacional latinoameri-
cano de mujeres en la música- rea-
lizó una investigación acerca de la 
presencia de proyectos musicales li-
derados por mujeres en festivales de 
música a nivel latinoamericano.  

En el estudio, se analizaron los 
festivales realizados en la segunda 
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de a asumir que nuestro éxito está 
respaldado por nuestros compañe-
ros de trabajo, es decir si escribimos 
un disco, se le tiende a dar más cré-
dito al productor,  se invalida el tra-
bajo de gestión creación y dirección 
que le damos a nuestras carreras y 
se tiende a valorar o a justificar bajo 
el trabajo los hombres que partici-
pan de nuestro equipo”. 

Mencionó, además, que también 
se trata de un tema de oportunida-
des. “Desde hace muy poco, hay una 

FOTO: VOORUS.

cuota de género, por ejemplo, en 
convocatorias de fondos públicos, 
pero seguimos luchando porque 
haya una cuota equitativa en festi-
vales de música en vivo”. Actual-
mente, el proyecto de ley de Cupo 
de Mujeres en Festivales Masivos 
de Música en Chile, que plantea un 
piso mínimo del 30% de mujeres en 
los carteles, fue aprobado por la Cá-
mara de Diputadas y Diputados de 
Chile, y se encuentra a la espera del 
visto bueno del Senado.  

Por su parte, La Rox, artista y 
compositora local, declara que “ne-
cesitamos políticas culturales en el 
gobierno regional y en los munici-
pios para apoyar permanentemen-
te a artistas con trayectorias, de au-
toría, que han representado a la Re-
gión en diversos festivales y 
encuentros a nivel nacional e inter-
nacional, como también a las mú-
sicas que han levantado la escena 
por décadas”.  

Carolina Aguilera añade que “si 
bien hoy estamos mucho más visi-
bles que antes gracias al feminismo 
y a la profesionalización de las mu-
jeres, no se debe abandonar el tra-
bajo colaborativo y en conjunto, 
para que juntas hagamos esta fuer-
za de visibilización y valoración 
ante nuestro trabajo”.

mitad del 2017 y primera mitad del 
2018 en Argentina, Chile, Colombia 
y México. Fueron 66 carteles de 
eventos incluidos en estos cuatro 
países durante 2016 (25 festivales), 
2017 (25 festivales) y la primera mi-
tad de 2018 (16 festivales). Tam-
bién se consideró la parrilla del fes-
tival norteamericano Ruido Fest, 
realizado en Chicago y que fue ex-
clusivamente latina, durante el 
mismo período. 

Este análisis permitió demostrar 
con resultados tangibles un diag-
nóstico generalizado de la indus-
tria musical y que arrojó que la pre-
sencia femenina sobre los escena-
rios alcanza un sólo un 10%, 
reflejando una desigualdad estruc-
tural a la que se enfrentan las muje-
res en estas áreas y que se traducen 
en falta de acceso a formación, pro-
ducción y creación. 

 
Toma de acción 

De esta forma, se han generado 
múltiples iniciativas en todo Amé-
rica Latina para mejorar este pano-
rama como organizaciones, festiva-
les con una parrilla exclusivamente 
femenina (como Ruidosa, La Ma-
tria, FemFest, Fimm).  

 “Los agentes con poder de deci-
sión tienen la responsabilidad de 
velar por que los proyectos bajo su 
alero cumplan con estándares de 
equidad de género. No hablamos 
sólo de presencia sobre los escena-
rios, sino de la participación de mu-
jeres y niñas desde el área formati-
va en adelante”, comentan desde 
Fimm. “Para eso es necesario que se 
detecten aquellas áreas donde esta-
mos invisibilizadas o excluidas y di-
rigir esfuerzos concretos”. 

En ese sentido, afirman que se de-
“EL ORIGEN ESTÁ EN cómo percibimos el valor de la mujeres en el 
mundo”, Dulce y Agraz, artista y compositora local. 
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El contención lila se 
lesionó contra Ovalle y 
faltó a 5 juegos, pero ya 
está disponible. 
Seba Martínez, volante

“Nacho” suma 19 goles 
este torneo. El máximo 
artillero de Melipilla es 
Bryan Taiva, con 15. 
Ignacio Mesías, delantero
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ASÍ SE LEVANTÓ EL EQUIPO SUPUESTAMENTE INVIABLE

Mucha frustración, paciencia, 
sueños y festejos ha vivido Deportes 
Concepción en este último tiempo. 
Desde la desafiliación en abril de 
2016 hasta lo que ocurrirá este jue-
ves 31, cuando disputarán la final 
por el ascenso a Primera B. Ese equi-
po que 6 meses después del llanto y 
castigo que los mandó a Tercera B 
convocó 7 mil personas a Collao 
sin siquiera jugar un partido, dan-
do la vuelta al mundo. Ese “León”, 
después de 223 partidos, intentará 
volver a la serie de plata del fútbol 
chileno. Noventa minutos al todo o 
nada en Rancagua. 

En septiembre 2016 jugaron su 
primer amistoso de regreso a la vida 
ganando 2-0 a Linares, el 2017 par-
ticiparon del Hexagonal del Bío Bío 
y el 2018 retornaron en grande con 
la Noche Lila recibiendo a Iberia. 
Esa temporada retoman oficial-
mente la competencia y ascienden 
inmediatamente a Tercera A, con el 
“Chino” González en la banca y Víc-
tor Tornería como presidente. 

El 2019 repitieron la gracia vol-
viendo al fútbol profesional des-

Pasaron 223 juegos 
desde que el “León” 
salió de las cenizas

pués de 72 partidos en el amateur, 
39 victorias, 10 empates y 16 derro-
tas. Sumando las dos temporadas 
registraron un impresionante públi-
co promedio de 6.207 espectado-
res por juego. Sí, en lo que es la cuar-
ta y quinta división del país. 

Pero Segunda División ya no fue 
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Castigado a lo más bajo de nuestro fútbol, D. Concepción se 
las arregló para levantarse de la mano de sus hinchas y 8 años 
después jugará esa esperada final para volver a Primera B. 

¿El 2022 será mejor? Nada de 
eso... La misma historia. Última jor-
nada en casa ante Rodelindo Ro-
mán y el que gana se queda en Se-
gunda. Con “Nico” Fernández en la 
banca y 6.997 espectadores contro-
lados, los morados lo hicieron de 
nuevo y ganaron 2-1 con goles de 
Navarrete y Verdugo. Años de bur-
las, de venta de pescado frito, de 
2.996 hinchas de promedio. En al-
gún momento saldría la luz.  

 
No puede llover siempre 

En junio de 2023, Lovrincevich 
asume una tarea prácticamente im-
posible: salvar un León que tenía 4 
puntos en 12 partidos. El argentino 
logró 26 de 39 puntos en juego, ter-
minaron promediando 3.920 hin-
chas por partido y ya se notaba la 
mano de la nueva administración, 
liderada por Víctor Rubio. 

Y si Lovrincevich logró el 66,6 por 
ciento de los puntos, este año se 
apostó mucho más fuerte. Un plan-
tel de lujo y la llegada de Manuel 
Suárez en el segundo semestre, que 
consiguió 35 de 39 unidades y un 
89,7 por ciento que rompe todas las 
marcas del club. Solo así se le podía 
dar caza a un Melipilla que perdió 
solo un juego en esta rueda y lleva 
11 fechas invicto. 

Llegó gente en las malas, imagíne-
se en las buenas. Un promedio de 
7.337 hinchas este 2024 para llegar 
a este choque con Melipilla donde 
hay buses con gente lista para via-
jar a Rancagua, solo esperando ma-
ñana la venta de entradas. Han sido 
223 partidos desde ese 2016 sin li-
guilla. Contando duelos oficiales, 
amistosos, Copa Chile, Hexagonal... 
Han sido 98 triunfos y 74 derrotas y 
todo se reduce ahora a 90 minutos. 
Más ansiedad, imposible. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

llegar y llevar. El 2020 debieron ba-
jar por los puntos en cancha, pero 
Vallenar perdió 3 por secretaría y el 
“León” zafó. Al año siguiente, de-
bieron esperar hasta la última fecha 
para salvar la cabeza, empatando 
ante Valdivia (1-1) con gol del “Na-
cho” Sepúlveda. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los puntos en juego 
obtuvo el León con Suárez 
en banca. Con Lovrincevich 
fue otro notable 66,6.

por ciento
89,7

Esteban González fue el que 
más duró, Nicolás Fernández 
tuvo 2 interinatos y Claudio 
Rojas dirigió solo 5 partidos.

Diez técnicos 
desde el 2018
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO  
SEGUNDO JUZGADO CIVIL TALCAHUANO, Resolución de 24-04-2024, Causa Rol 
V105-2023, se concedió posesión efectiva herencia testada quedada fallecimiento 
doña MARIA AMALIA RAMÍREZ ROZAS, a don OSCAR WALDO MUÑOZ SEPÚLVEDA; 
y a sus hijos CECILIA, MONICA VIVIANA, GABRIELA, GONZALO e IGNACIO ESTEBAN 
todos de apellidos MUÑOZ RAMIREZ. Los bienes indicados en inventario solemne, 
notaría de Concepción de don Ricardo Salgado Sepúlveda Repertorio N° 4359-2024;  
sin perjuicio de los herederos de igual o mejor derecho.

suma Munives con la 
“Lamparita”, alcanzando la 
marca de “Pato” Morales y a 
10 de Bonhomme.

goles
38

“Demorar tanto no es bueno para la liga”
UdeC ganó una práctica de fútbol  

2-1 contra Deportes Concepción y 
sirvió para que el técnico Javier To-
rrente saque conclusiones. 

“Jugar contra el puntero de la Se-
gunda y que va a disputar una final 
me parece una buena medida. Hi-
cimos dos partidos de 50 minutos, 
primero con titulares y logramos 
ganar 1-0. El segundo estuvo más 
peleado, nos equivocamos en una 
salida y nos marcaron. Me parece 

sotros y la liguilla”. 
El DT agregó que “planificamos 

3 días de entrenamiento, este amis-
toso, fin de semana a votar y la pró-
xima semana práctica de lunes a 
jueves y luego otro amistoso. Eso 
siempre que no cambien las fechas. 
El ánimo está bien, pero que de-
moren tanto en resolver estas cosas 
no es bueno para la liga. Eso hace 
que se desluzca un poco el torneo 
y te quita la continuidad de juego”.

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

UDEC LLEVA 15 días sin jugar oficialmente y espera disputar la liguilla.
positivo para ambos, esperando la 
definición de lo que suceda con no-

ATACANTE SIGUE SUMANDO DIANAS EN EL TRICOLOR

Lota Schwager perdía 0-1 con 
Quintero, se iba el invicto del año 
como local y con ello la opción de 
ser campeones de Tercera B, pero el 
equipo sacó el carácter. Con eso y su 
buen fútbol, remontó para ganar 
por 3-1 en Coronel y ahora es pun-
tero del triangular por el título, jun-
to al imparable Aguará... Justamen-
te, su rival de la próxima fecha. Jo-
han Munives marcó su gol 17 del 
año y analizó el momento y los sue-
ños mineros.  

El delantero aseguró que “ya se ve 
que estos son los 3 mejores equipos 
del año. Por algo cada uno fue cam-
peón de su zona y todos juegan bien, 
tienen sus cositas. Quintero Unido 
fue un rival muy difícil, que nos 
complicó de entrada y tal vez noso-
tros no entramos igual de prendi-
dos. Ellos venían de perder y llega-
ron a tratar de ganarnos en nuestra 
casa. Felizmente supimos sacar la 
tarea adelante”. 

¿Y por dónde pasó la gran reac-
ción lotina? Munives señaló que “en 
el segundo tiempo nos pusimos las 
pilas y mostramos nuestro juego, 
lo que hemos hecho toda la tempo-
rada. También fue clave el 1-1 que 
marca Frank (Silva) antes de irnos 
al entretiempo. Después tuvimos 
una buena charla con el profe (Re-
nato Ramos) y entramos con todo. 
Así es como tenemos que jugar los 
partidos que vienen”. 

Después de Silva marcó Hermo-
silla y por último Munives. Al res-
pecto apuntó que “arriba tenemos 
muchas variantes, un gran plantel 
que ha demostrado todo el año que 
aquí todos pueden hacer goles y 
que si sale uno el que entra respon-
de igual o mejor. En lo personal 
siempre es importante sumar y se 
me dio justo al último. Bueno, dicen 
que el que la sigue al final siempre 
la consigue”. 

Y no es un gol cualquier porque 
llegó a 17 este año y 38 con la cami-
seta de Lota, para igualar la marca 
de Patricio Morales como segundo 
anotador histórico del club. ¿El pri-
mero? Patricio Bonhomme, con 48 
goles en partidos oficiales. Todo eso 
quedando dos partidos para termi-

Munives: “Se ve que estos 
son los 3 mejores del año”

anterior empatamos 0-0, pero en 
un partido que pudo ganar cual-
quiera. Hay que enfocarse en lo que 
sabenos hacer y me quedo con este 
último triunfo y último partido en 
Coronel donde se hizo una gran 
campaña (12 triunfos, un empate y 
ninguna derrota). Mostramos ese 
fútbol aguerrido que representa a 
esta zona y ahora queremos ser 
campeones y terminar enmarca-
dos en la historia del club. A eso 
apuntamos”.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Lota Schwager remontó para ganarle 3-1 a Quintero Unido, es líder del triangular 
final junto al invicto Aguará y buscará la cuarta corona de campeón en su historia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

nar el año y, en una de esas, con 
Munives siguiendo una temporada 
más en la “Lamparita”. Ganas no le 
faltan. 

En dos semanas más tendrán 
que enfrentar a Aguará, que es el 
otro líder del triangular, con 4 uni-
dades, y está invicto en los 24 jue-
gos de este 2024. Munives sostuvo 
que “tienen buenos jugadores, tam-
bién a uno de los goleadores del 
torneo (Al-Hamidi) y en el partido 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La UdeC no juega por la 
competencia desde el 2-2 
con Barnechea y no puede 
perder el ritmo.

Van 15 días sin 
un partido oficial
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Santoral: San Gustavo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/17 9/20
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

10/24                    
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

9/26
TALCA

9/23
ANGOL

5/19
TEMUCO

7/15
P. MONTT

8/20
LUNES

9/19
MARTES

10/16
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Freire  
• Freire 1032          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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